

# Diario Al día

Diciembre 2022  
Edición N° 382  
Máx. 31-Min.15°  
[www.diarioaldia.cl](http://www.diarioaldia.cl)

·Llay-Llay · Catemu · Panquehue · San Felipe · Putaendo · Santa María · San Esteban · Los Andes · Calle Larga · Rinconada de los Andes·

## CÓDIGO ROJO POR OLA DE CALOR



La temperatura en el Valle de Aconcagua no ha dado tregua y ha alcanzado máximas de 40 grados. Si bien en estos días se espera una pequeña baja, estas seguirá sobre los 30 grados.

Pág.2

### Finaliza torneo Nido de Cóndores

Pág.4

### Exitosa charla de Acoso y Maltrato Laboral

Pág.8

### Distinguen a Hijos Ilustres de San Esteban



Impulsar el desarrollo sustentable del Valle de Aconcagua, consolidando una asociación de empresas y organizaciones representativas de la zona orientada a canalizar recursos, promover nuevas áreas de negocios y desarrollar proyectos de intervención social que aporten a mejorar la calidad de vida de las personas.

[www.proaconcagua.cl](http://www.proaconcagua.cl)  
+342 425974



## Finaliza importante torneo de menores organizado por Trasandino

*Nido de Cóndores: O'Higgins Sub12 en masculino y Colo Colo S14 en Femenino se coronaron como los primeros campeones de la primera versión del Torneo*

Este diciembre del año 2022 quedará en la historia. El torneo Nido de Cóndores se disputó por primera vez en la comuna de Los Andes en tres jornadas: los días jueves 8, viernes 9 y sábado 10.

El campeonato se desarrolló con un total de 16 equipos participantes (12 masculinos y 4 femeninos). Clubes profesionales, amateurs y escuelas de fútbol dieron vida a los partidos en el Estadio Marista las dos primeras jornadas, mientras que la jornada final se jugó en el Estadio Regional.

El objetivo del campeonato era desarrollar una gran fiesta familiar en torno al desarrollo y práctica del fútbol infantil, donde jugadores, cuerpos técnicos y familias tuvieran la posibilidad de compartir y disfrutar de esta experiencia, que además contó con la presencia de grandes figuras del fútbol.

Waldo Ponce, embajador del torneo y exseleccionado chileno, Cristian Álvarez, DT S12 y ex jugador de Universidad Católica, Luis Hormazábal, coordinador Colo Colo y exjugador profesional, Hernán Godoy, destacado Director Técnico, María José Urrutia, actual jugadora de Colo Colo y seleccionada chilena, fueron algunos de los invitados.



### El UníUní campeón en Argentina

Si, leyó bien. Pero esta vez, se trata de la selección sub 11 de los sanfelpeños que salieron campeones en Argentina.

En un torneo realizado en la ciudad de Córdoba, del país vecino, distintas categorías pudieron participar de una gran experiencia enfrentando a clubes del más alto nivel.

Pero los más pequeños sacaron la cara, no solo por San Felipe y el club, sino que también por Chile, donde los trasandinos quedaron maravillados por los jugadores albirrojos.



MULTIPLATAFORMA

**Al día**

RADIO - TV - REVISTA - DIARIO - PORTAL DE NOTICIAS  
NEWSLETTER - REDES SOCIALES

WWW.ALD.CL

## Universidad de Valparaíso invita a una noche de observación astronómica en Calle Larga

*Una noche de observación astronómica en uno de los cielos más prístinos del país está organizando el Instituto de Física y Astronomía de la Universidad de Valparaíso (IFA-UV) en conjunto con la Facultad de Ciencias y el municipio de Calle Larga para este viernes 16 de diciembre, desde las 19 horas.*

La iniciativa denominada “Noche de estrellas junto a la UV y Calle Larga: telescopios, música y algo más”, que es abierta a la comunidad y totalmente gratuita, contempla un completo programa de actividades, que incluye música en vivo, charlas y visitas a sitios arqueológicos vinculados a la astronomía y recorridos guiados al museo Pedro Aguirre Cerda y al telescopio Bochum, el más grande de la Región, perteneciente al Observatorio Astronómico de la Universidad de Valparaíso y ubicado al interior del Centro Cultural Pedro Aguirre Cerda, en la localidad de Pucuro, en la comuna de Calle Larga.

De acuerdo a lo informado por la coordinadora de Vinculación con el Medio del IFA, la astrónoma Catalina Arcos, entre los objetivos de la jornada están “dar a conocer a la comunidad el telescopio Bochum UV, que está ubicado en el Observatorio Pucuro, relevar su importancia y los frutos en docencia, investigación y difusión que se proyectan una vez que esté cien por ciento operativo”.

Según lo adelantado por la astrónoma, desde la comunidad UV concurrirán alrededor de doscientas personas al evento. “Se ha invitado a amigos y familiares de la comunidad IFA a este evento, el cual busca acercar a las personas al observatorio y visibilizar la riqueza cultural y patrimonial del lugar”, sostuvo.

Entre las presentaciones en vivo destaca el concierto que ofrecerá la banda Cosmic Strings, agrupación musical conformada por cinco académicos del IFA: el escocés Graeme Candlish (guitarra y voz), el alemán Claus Tappert (guitarra y voz) y los chilenos Víctor Cárdenas (batería), Omar Cuevas (bajo y voz) y José Villanueva (guitarra y voz). Presentarán una lista de canciones de su propia autoría, cuyas letras están inspiradas en conceptos astronómicos y experiencias de vida de los propios músicos.

El líder de la banda, el doctor en Física José Villanueva, señaló que la tocata tendrá una duración de cerca de cuarenta minutos.

“El repertorio va a ser bien variado e incluirá algunos temas clásicos del grupo. Esta vez vamos a tocar sólo cuatro integrantes, porque Claus Tappert se encuentra en Alemania. Para nosotros esta presentación será un pequeño recorrido de nuestra trayectoria, con algunos temas que no hemos tocado hace tiempo. Estamos siempre en la búsqueda de nuevos sonidos y creando canciones. Para la banda será como un reencuentro con sus raíces, porque vamos a hacer un pequeño viaje a través de nuestras canciones más antiguas y aquellas más nuevas, aún sin estrenar”.

A lo anterior se suma la conferencia del profesor del campus San Felipe UV Carlos Coros, quien estará a cargo de la conferencia sobre arqueoastronomía y de la visita al sitio de petroglifos ubicados en la misma comuna. La doctora en Astronomía y académica del IFA Maja Vuckovic será la encargada de las visitas al telescopio Bochum.

Además, el programa contempla la presentación musical del grupo local Tapitas de Yogurt y las observaciones nocturnas, para las que se usarán diversos telescopios ubicados en la explanada del observatorio y que estarán a cargo de la Agrupación Astronómica Aconcagua.



## Charla sobre Maltrato y Acoso Laboral se impartió en la Universidad de Aconcagua

*La charla fue organizada en conjunto por el Centro de Estudios de Comunicaciones Al Día, el Estudio Jurídico Boutique MVS y la Universidad de Aconcagua*

En la sede Los Andes de la Universidad de Aconcagua, se llevó a cabo la interesante charla llamada “Maltrato y Acoso Laboral ¿Cómo lo identificamos y prevenimos?” Dictado por la Abogada, Magister en Derecho PUCV y ex SEREMI de Trabajo y Previsión Social, María Violeta Silva.

La instancia contó con la participación de José Díaz, Director de Sede de la Universidad de Aconcagua, Catalina Orellana, Coordinadora Nacional de Género de la Universidad de Aconcagua, Claudio Rodríguez, Ex Gobernador y Presidente Ejecutivo de Comunicaciones Al Día y representantes de distintas empresas del Valle de Aconcagua, quienes pudieron aclarar dudas sobre este preocupante tema que día a día cobra más fuerzas en los ambientes laborales.

La expositora, María Violeta Silva, indicó que ha existido un explosivo aumento de denuncias por acoso laboral y que nuestra Región de Valparaíso, es la tercera con más denuncias en el país. También, durante su presentación, explicó la diferencia entre maltrato y acoso laboral y entre acoso laboral y acoso sexual.

José Díaz, Directo de Sede de la Universidad de Aconcagua, indicó la importancia para la Universidad de sociabilizar y abrir las puertas para conversar sobre temas tan relevantes, que van estrictamente relacionados con la forma en que buscan relacionarse con el entorno. Además, indicó que como institución también están en constante aprendizaje y esta instancia, no será la excepción.

Además, en la ocasión se firmó un convenio entre Comunicaciones Al Día SpA y el Estudio Jurídico Boutique MVS, el cuál consistirá en la generación constante de estudios y capacitaciones. Sobre esto, se refirió Claudio Rodríguez, presidente ejecutivo de Comunicaciones Al Día SpA

“Estamos muy contentos con este convenio. El área de investigación y capacitación es una de las aristas importantes de nuestra empresa y en el Estudio Jurídico Boutique MVS, hemos encontrado un socio estratégico y con todas las competencias para entregar productos de la mejor calidad para la región” Finalizó.



## Olas de calor

Las olas de calor, han sido noticias casi todas las semanas y lo seguirán siendo. Considerando que aún no entramos a la época estival la situación no deja de ser preocupante, toda vez que las olas de calor se han ido repitiendo con el correr de los años. Si entre 2001 y 2010 hubo 38, entre 2011 y 2020 el registro de los meteorólogos alcanzó 83, número que según los especialistas se duplicará durante las próximas dos décadas.

Los termómetros han superados los 40° en el Valle de Aconcagua, situación que tiene a todos complicados y en alerta.

### ¿Qué dicen los especialistas?

El ex subsecretario de Redes Asistenciales y ex coordinador de Camas Críticas en el contexto de la pandemia, Dr. Luis Castillo, indicó que hay que poner atención a los síntomas de deshidratación y descompensaciones porque “al exponerse prolongadamente al calor, el cuerpo no alcanza a disiparlo provocando descompensaciones que pueden generar dolor de cabeza, vómitos, náuseas y la ida a algún servicio de urgencia”, explicó el también decano de la Facultad de Medicina de la Universidad Autónoma de Chile.

### Otras recomendaciones

El director de la carrera de Medicina de la Universidad Autónoma, Dr. Esteban Cortés, comenta la importancia de la hidratación permanente, enfatizando que “el agua es el líquido que nos hidrata, dado que las gaseosas generan lo contrario y además aportan un alto contenido de azúcar. Por eso la recomendación es a siempre llevar consigo la botella con agua y tomar permanentemente sin esperar a que nos de sed, porque eso significa que el cuerpo ya está deshidratado”, comentó el académico de Medicina de la Universidad Autónoma quien además recordó la importancia de usar factor solar 50 y “buscar la sombra”, sobre todo en el caso de personas de la tercera edad, enfermos crónicos para evitar escenario de insolación.



## PRAIS conmemora derechos humanos en San Felipe

Con la presencia de los Delegados Presidenciales de Los Andes y San Felipe, se conmemoró los Derechos Humanos en la comuna de San Felipe.

La actividad se efectuó en el Salón de Eventos del Colegio de Profesores y contó con la presencia de familiares y amigos de Detenidos en la década del '70.

La Presidenta de Usuarios PRAIS Aconcagua, Sonia Fernández, recalco que hechos como los ocurridos en 1973 no pueden volver a ocurrir en el país.

PRAIS, es un Programa del Ministerio de Salud, que ayuda a personas que fueron víctimas, apoyándolos con atención gratuita de Salud.

Por su parte, la Directora del CECOF San Felipe, Claudia Escudero, dijo que están trabajando juntos y que espera que el resto de la comunidad también pueda conocerlos, ya que es un excelente programa.



### EL TIEMPO PARA ESTA SEMANA

VIERNES  
16 DIC



31° / 17°

16-47  
km/h

SÁBADO  
17 DIC



28° / 13°

17-50  
km/h

DOMINGO  
18 DIC



32° / 12°

16-47  
km/h

LUNES  
19 DIC



31° / 15°

15-46  
km/h

MARTES  
20 DIC



32° / 14°

14-45  
km/h

MIÉRCOLES  
21 DIC



32° / 16°

18-56  
km/h

JUEVES  
22 DIC



32° / 13°

13-50  
km/h

## Escuela Especial Valle Andino se adjudica proyecto de tecnologías asistivas que apoyarán procesos educativos de sus estudiantes

Durante el segundo semestre la Escuela Especial Valle Andino postuló un proyecto de equipamiento tecnológico al Ministerio de Educación, iniciativa denominada “Fortalecimiento de condiciones para promover la reactivación de aprendizajes a través de la innovación pedagógica en escuelas especiales”.

En la Región de Valparaíso, 18 establecimientos se adjudicaron proyectos, siendo la Escuela Valle Andino uno de ellos. Esto les permitirá contar con pantallas digitales interactivas, cortinas de fibra óptica, notebooks, impresoras, audífonos canceladores de ruido, smart braille, entre otros, según las necesidades de cada unidad educativa.

Jimena Rodríguez, directora de la Escuela Especial Valle Andino, destacó esta adquisición porque apoyará directamente procesos educativos de los estudiantes con trastornos de coordinación, de motricidad o del habla: “estamos contentos por este proyecto, para apoyar el trabajo de los niños, que puedan tener la posibilidad de realizar trabajo tecnológico”.

Leonardo Vivanco, fonoaudiólogo del establecimiento, agregó: “cualquier herramienta que les sirva para poder expresar sus sentimientos, lo que quieren en las salas o poder participar de las actividades, es súper importante para ellos”.

En tanto el Alcalde Manuel Rivera solo tuvo palabras de reconocimiento para el equipo de la Escuela Valle Andino y el Departamento de Educación Municipal, por haber postulado y conseguido estos importantes recursos educativos: “esto apoya el fortalecimiento de condiciones para la innovación pedagógica, sin duda aportarán en un tema tan relevante como la inclusión”.



**Nicolás Antonio Barrera Ortiz**  
**ABOGADO**

✉ nicolas.barrera.o@gmail.com

☎ +56 9 98708218

**LUNES Y MARTES: DE 12:00 A 22:30 HRS**  
**MIÉRCOLES A SÁBADO: 12:00 A 23:30 HRS**  
**DOMINGO: 14:00 A 21:00 HRS**  
**AVENIDA YUNGAY 1581-A, SAN FELIPE**

☎ +56 9 7889 0103      ☎ 2 2985 6639

**VICTORIA**  
CALDERÓN QUEVEDO  
CONSULTORA JURÍDICA

Convertimos tus problemas en soluciones

Divorcios, juicios de alimentos, reclamación de paternidad, juicios sumarios y ejecutivos, defensa patrimonial.

Una Consultora jurídica al servicio de tus derechos

Atención presencial y online previa agenda de reunión

🕒 Lunes a viernes 9 a 14 horas  
📍 Jesuita 119 Villa Padre Hurtado-Llay Llay

☎ +56 9 53-30-79-16

## CUENTAN QUÉ

### Marcha de regantes

Una masiva marcha de regantes de la primera sección se produjo en la plaza De Los Andes, la cual si bien fue ordenada, cuentan qué en algún momento se "caldearon los ánimos". Sin embargo, los dirigentes lograron calmar las cosas para que no pasará a mayores.

### ¿Ministro del MOP en la zona?

Debido a la medida que tomó la dirección general de aguas, tanto regantes como autoridades solicitaron la presencia del Ministro del MOP, lo que hizo recordar cuando tuvo que venir el Ministro Moreno de la administración anterior para reunirse con los protagonistas en terreno.

### Vuelve voleibol playa a San Felipe

La noticia del retorno a la comuna de San Felipe del tradicional vóley en arena que se realizará en la plaza cívica, hizo a varios recordar momentos de antaño, como por ejemplo cuando jugaban por estas zonas los famosos primos Grimal.

### Árboles iluminados

En todas las comunas compiten por los mejores arbolitos y decoraciones navideñas, este año no es la excepción ya que comenzó la temporada de inauguraciones navideñas



Todo lo que necesitas  
en un solo lugar

[www.mimol.cl](http://www.mimol.cl) • Mi mall online

# PUBLICA CON NOSOTROS



+56 9 4541 0740



Contacto@diarioaldia.cl



Al día [www.ald.cl](http://www.ald.cl)

## HORÓSCOPO

### Aries

Hoy estarás un poco desanimado o desfondado, en realidad sin ninguna razón concreta o de peso.

### Tauro

Una posición favorable de los planetas te puede traer, o facilitar, algún importante triunfo laboral, financiero o social.

### Géminis

El destino te amenaza con un doloroso desengaño en la vida sentimental, o en su caso, con alguno de tus seres más queridos y respetados.

### Cáncer

Hoy tendrás un día de gran inestabilidad, incluso un poco "lunático".

### Leo

El día se promete muy favorable para ti, tanto en los asuntos mundanos y materiales como en los del corazón.

### Virgo

Ten cuidado con el día de hoy porque no va a salir como tú estás esperando o lo tenías planeado, y eso te puede provocar una gran tensión de nervios o una gran cólera.

### Libra

Hoy vas a lograr algún objetivo laboral o financiero que te va a costar mucho esfuerzo, más del que suele ser habitual, pero al final el triunfo será para ti.

### Escorpio

Este será para ti un día de importantes sorpresas positivas, y también por ello, un día muy distinto a como tú lo imaginabas.

### Sagitario

Ten cuidado con las traiciones o los ataques por la espalda, las influencias planetarias favorecen que en este momento puedas tener algún problema de este tipo.

### Capricornio

Es mejor que vayas poco a poco consolidando aquello que vas consiguiendo y tomándote las cosas con calma, a que llesves a cabo un ascenso muy rápido.

### Acuario

Ser libre o independiente se encuentra entre las cosas más importantes para ti. Aunque puedas llegar muy lejos o lograr tener muchas cosas no te sentirás nada bien.

### Piscis

Hoy tendrás un día afortunado, pero sobre todo porque podrás darte cuenta de que a tu alrededor tienes mucha gente que te quiere o te apoya.

## En una emotiva ceremonia, Municipio de San Esteban reconoció a sus vecinas y vecinos destacados

*La querida Vilma Carvajal, que por más de 40 años ofició de suplementera; el destacado deportista Alejo Rodríguez y el querido hombre de campo, Oscar Barraza, son los nuevos Hijos Ilustres de la comuna.*

En el marco de las celebraciones por los 131 años de la comuna, el Concejo Municipal, encabezado por el Alcalde Christian Ortega, realizó un emotivo reconocimiento a los tres nuevos hijos ilustres y a los 31 nuevos ciudadanos distinguidos, en la realización de la “gala ciudadana”.

En la ocasión, el jefe comunal destacó la labor que hombres y mujeres han realizado durante años, para aportar al desarrollo y avance de San Esteban.

“Fue una actividad muy linda, adonde destacamos a algunos vecinos que representa el espíritu de la comuna, en todos los territorios de San Esteban. Ese es el sentido que tiene esta ceremonia; premiar a gente que ha hecho mucho y que sigue aportando al desarrollo de nuestra comuna. Queremos dar la relevancia que merece ser ciudadano distinguido e Hijos Ilustre, a quienes quiero expresar mi cariño y aprecio por todo lo que han hecho por San Esteban”, sostuvo el Alcalde.

### Hijos ilustres

**Vilma Carvajal López**, Destacada dirigente social de la comuna. Participó activamente en diversas agrupaciones sociales. Fue tesorera del comité de damas de bomberos y dirigente de la junta de vecinos de la Población Diego Portales.

Por más de 40 años, fue la encargada de entregar las informaciones más importantes a las y los sabastebinos, desde su función como suplementera. Querida y respetada por toda la comunidad.

**Alejo Rodríguez Ávalos**, Nacido y criado en la comuna, nace un 16 de junio 1938. Fundador del Club Nogales Tocornal. Destacado dirigente deportivo. Participó en varias selecciones a nivel amateur de la comuna. Fundador y colaborador de la escuela de fútbol que llevaba su mismo nombre.

**Oscar Barraza Núñez**, Nacido un 15 de diciembre de 1943. Destacado hombre de campo. Agricultor y criancero de El Huape. Dirigente sindical de la comunidad obrera en el año 1971. Socio y fundador del club de huaso Los Rulos que se creó en el sector El Carrizo.





# EL SENDERO A LA CASA PROPIA





**Sala de ventas:** Calle Ramon Freire #399 Of. 204 – Quillota

**Proyecto:** Calle Lorna Prieto con Fernando Monckerberg Barros

[www.inmobiliariainca.cl](http://www.inmobiliariainca.cl)

Fono Contacto:  
**+569 6586 2015**  
**+569 7397 6011**

4 TIPOS DE  
**VIVIENDA**

DESDE UF  
**2.057**

TOUR VIRTUAL

